

BULLETIN  
DES  
RECHERCHES HISTORIQUES

---

3ÈME VOLUME    OCTOBRE 1897 10ÈME LIVRAISON

---

SAINT-MARTIN DE LA RIVIÈRE-AU-RENARD

---

Sur une carte géographique de la Nouvelle-France faite en 1744 il est déjà fait mention de la Grande rivière au Renard et de la Petite rivière au Renard.

En 1790, Pierre Proulx, époux de Louise Laflamme, résidait à la Rivière-au-Renard. On peut le considérer comme le premier habitant de cet endroit. Ce n'est qu'en 1814 que nous voyons d'autres habitants à la Rivière-au-Renard.

La Rivière-au-Renard a été mise sous le patronage de saint Martin en l'honneur de Martin Samuël, un de ses premiers habitants. Samuël eut souvent l'occasion de loger le premier missionnaire, de l'accompagner tant sur mer que sur terre, et de prêter sa maison pour faire les exercices de la mission.

Lorsque, en 1836, M. Ferland visita la Gaspésie, il y avait une chapelle à la Rivière-au-Renard. Elle était, rapporte-t-on, à peine plus grande que la cabine d'une goélette.

On la remplaça quelques années plus tard par une chapelle un peu plus convenable.

Enfin, en 1864, les habitants de la Rivière-au-Renard se construisirent, non plus une chapelle, mais une jolie église de quatre-vingt-seize sur quarante-six pieds avec une sacristie de trente-six sur quarante pieds.

Saint-Martin de la Rivière-au-Renard a eu comme missionnaires et curés : MM. F.-A. Oliva, 1855-1858 ; J.-B. Blouin, 1858-1864 ; L. Blais, 1864-1867 ; F.-X. Bossé, 1867-1872 ; T. Thivierge, 1873-1874 ; L. Arpin, 1874-1875 ; P. Fortier, 1875-1876 ; T. Duret, 1876-1887 ; E. Morris, curé actuel.

PIERRE-GEORGES ROY